
Как пережить кризис 3 лет?

Период  кризиса  трех  лет  является  одним  из  наиболее  сложных  этапов  в 
развитии ребенка и может стать испытанием не только для самого малыша, 
но  и  для  его  родителей.  В  это  время  дети  начинают  проявлять 
самостоятельность,  независимость,  бурные  эмоции,  проявлять  капризы, 
требовать внимания и упорно настаивать на своей воле, что может привести 
к  конфликтам  и  стрессу  в  семье.   
Однако,  помимо  сложностей,  связанных  с  поведением,  в  этом  возрасте 
происходит  значительный  прогресс  в  развитии  речи,  моторики  и 
когнитивных  навыков.  Дети  начинают  лучше  понимать  и  выражать  свои 
мысли и чувства, активно осваивают новые слова и фразы, развивают свою 
моторику  и  координацию  движений.
Родители играют важную роль в помощи детям преодолевать кризис трех 
лет. Важно оставаться терпеливыми и поддерживающими, уделять внимание 
и любовь, стимулировать интерес к новым занятиям и развитию навыков. 
Важно  знать,  как  правильно  вести  себя  родителям  в  этот  период,  чтобы 
помочь ребенку пройти через кризис трех лет с минимальными потерями.

 Первое и самое важное правило - оставаться терпеливым и спокойным. 
В  период  кризиса  трех  лет  ребенок  может  испытывать  сильные 
эмоции и проявлять капризы, что может вызывать у родителей стресс 
и раздражение. Однако, важно помнить, что дети в этом возрасте еще 
не  умеют  контролировать  свои  эмоции  и  нуждаются  в  вашей 
поддержке и понимании. Поэтому старайтесь оставаться спокойными 
и общаться с ребенком в тихом и мягком тоне.



 Важно устанавливать ясные правила и границы. Дети в возрасте трех 
лет  начинают  исследовать  мир  вокруг  себя  и  испытывать  свою 
самостоятельность,  но им нужно понимать,  что есть определенные 
рамки  поведения.  Устанавливайте  правила  и  границы  уже  в  этом 
возрасте,  чтобы  помочь  ребенку  освоить  навыки  самоконтроля  и 
управления своими эмоциями. 

 Не  забывайте  обучать  ребенка  эмоциональной  грамотности.  В  этом 
возрасте дети еще не умеют полностью понимать и управлять своими 
эмоциями,  поэтому  важно  помогать  им  осваивать  эмоциональные 
навыки.  Обучайте  ребенка  выражать  свои  чувства  словами, 
рассказывайте ему о том, что такое гнев, радость, грусть, и как с этим 
справляться.

 И,  конечно  же,  не  забывайте  поддерживать  и  поощрять  ребенка.  В 
период  кризиса  трех  лет  дети  очень  нуждаются  в  вашей  любви, 
поддержке  и  одобрении.  Поощряйте  их  за  хорошее  поведение, 
поддерживайте в трудных ситуациях и всегда оставайтесь их опорой 
и надежным союзником.

 Вот  несколько  методов реагирования,  которые  могут  быть  полезными  в 
непредсказуемых ситуацих:

1. Предложите альтернативу. Вместо того чтобы запрещать или наказывать 
ребенка  за  его  поведение,  предложите  альтернативный  вариант  действий. 
Например, если ребенок капризничает из-за того, что не хочет надеть куртку, 
предложите  ему  выбор  между  двумя  куртками.  Это  позволит  ребенку 
почувствовать себя более самостоятельным и принять решение.

2. Останьтесь спокойными. Важно сохранять спокойствие и самообладание 
в любой ситуации. Если ребенок начинает бушевать или капризничать, не 
поддавайтесь эмоциям и не повышайте голос. Своим спокойным поведением 
вы подавите потенциально конфликтную ситуацию.

3. Уважайте чувства ребенка. Вместо того чтобы сразу же критиковать или 
осуждать ребенка за его поведение, попытайтесь понять, что он чувствует. 
Поговорите с ним о его эмоциях и почему он ведет себя именно так. Это 
поможет установить более глубокую связь и понимание между вами.

4. Предложите решение проблемы вместе. Вместо того чтобы настаивать 
на своей позиции, предложите ему участвовать в поиске решения. Спросите 
ребенка, как он думает, как можно решить проблему, и поддержите его идеи. 
Это поможет ему почувствовать себя участником процесса и увеличит его 
чувство самооценки.

В  завершение  хочется  сказать,  что  период  кризиса  трех  лет  может  быть 
сложным,  но  он  также  очень  важен  для  развития  ребенка.  В  это  время 



малышу очень нужна ваша помощь, и только вместе вы сможете преодолеть 
этот этап с наименьшими потерями и укрепить ваши отношения.
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